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Kreistagsbüro, E-Government 

 
 

Ergebnisniederschrift 
 

über die Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses (SKSA/IX-015/2013) 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 
am 31.10.2013, 15:04 Uhr bis 16:20 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, 
Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 
- - - 

 
Tagesordnung 

 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorstellung des Jahresberichtes 2012 der Volkshochschule 

 2. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 2.1. Schulbauleitlinien Landkreis Darmstadt-Dieburg 
Vorlage: 1665-2013/DaDi 

 3. Kenntnisnahmen 

 3.1. Ausscheiden und Nachrücken von Gremienmitgliedern  
Beratendes Mitglied (Kreisschülerrat) im Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
Vorlage: 1764-2013/DaDi 

 3.2. Evaluierungsbericht zur Annahme von Whiteboards an Schulen des Landkreises 
Darmstadt-Dieburg 
Vorlage: 1804-2013/DaDi 

 4. Schulbauprojekte 

 5. Gemeinsamer Schulentwicklungsplan 

 6. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 

 Herr Ludwig Gantzert Vertreter für Abg. Griga, Martin 

 Herr Bürgermeister Andreas Larem  

 Herr Alexander Ludwig Vertreter für Abg. Coutandin, Gabriele 

 Herr Matti Merker  

 Herr Bürgermeister Joachim Ruppert  

 Fraktion der CDU 

 Herr Thorsten Fricke Vertreter für Abg. Steuernagel, Rainer 

 Herr Heiko Handschuh Vertreter für Abg. Landrock, Winfried 

 Herr Sven Holzhauer  

 Herr Sebastian Rouven Sehlbach  

 Herr Waldemar Stetter  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Herr Prof. Dr. Friedrich Battenberg  

 Frau Fraktionsvorsitzende Brigitte Harth Vertreterin für Abg. Schimp-Reeg, Iris 

 Frau Barbara Walter  

 Fraktion der FDP 

 Herr Horst Schultze  

 Fraktion der FW-PP 

 Herr Karl-Heinz Prochaska  

 Fraktion von Die Linke 

 Herr Arno Grieger Beratendes Mitglied (§ 33 HKO i. V. m. § 62 
Abs. 4 S. 2 HGO) 

 Kreistagspräsidium 

 Herr Fraktionsvorsitzender Klaus-Jürgen Hoffie bis TOP 3.2 (16:12 Uhr) 

 Frau Barbara Roos  

 Herr Fraktionsvorsitzender Norbert Rücker  

 Kreisausschuss 

 Frau Erste Kreisbeigeordnete Rosemarie Lück  

 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  

 Frau Kreisbeigeordnete Doris Hofmann  

 Frau Kreisbeigeordnete Christa Lettau  

 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer  

 Herr Kreisbeigeordneter Tilman Schmieder-Harth ab TOP 1 (15:09 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Georg Theiß  

 Frau Kreisbeigeordnete Karin Voigt  

 beratende Mitglieder 

 Herr Ottmar Haller  

 Frau Maike Hermann Vertreterin für Stöckmann, Till 

 Verwaltung 

 Herr Karl August Bertsch zu TOP 1 

 Herr Rainer Leiß  

 Frau Martina Löffler  

 Frau Nicole Mally  

 Gäste 
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Anwesende 

 Herr Dieter Eitel  

 
 

Abwesende 

 Fraktion der SPD 

 Frau Bürgermeisterin Gabriele Coutandin  

 Frau Catrin Geier  

 Herr Dr. Martin Griga  

 Fraktion der CDU 

 Herr Winfried Landrock  

 Herr Rainer Steuernagel  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Frau Iris Schimpf-Reeg  

 beratende Mitglieder 

 Herr Kemal Kayurtgan  

 Herr Till Stöckmann  

 
 
Stellvertretender Vorsitzender Prof. Dr. Battenberg stellt fest: 
 

1. Die Einladung zur Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses ist form- und 
fristgerecht ergangen. 

2. Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss ist beschlussfähig. 
3. Stellvertretender Vorsitzender Prof. Dr. Battenberg verweist auf die aktualisierte 

Tagesordnung. Änderungswünsche dazu werden nicht erhoben. 
4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 14. Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses wurden nicht erhoben. 
5. Schriftführerin ist Nicole Mally. 
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Protokoll 

des öffentlichen Teils 
 

Beschluss zu TOP  1. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorstellung des Jahresberichtes 2012 der Volkshochschule 

Beschluss:  
 
Herr Bertsch stellt den Arbeitsbericht der Abteilung Volkshochschule – Zentrum 
Lebensbegleitendes Lernen für das Jahr 2012 vor. Der als Tischvorlage verteilte Bericht wird 
elektronisch zur Verfügung gestellt. 
 
Fragen werden beantwortet. 
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Beschluss zu TOP  2. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  2.1. 
Vorlage-Nr.: 1665-2013/DaDi 

Aktenzeichen: 219-007 

Betreff: Schulbauleitlinien Landkreis Darmstadt-Dieburg 

Beschluss: ungeändert beschlossen 
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt weitere Erläuterungen und teilt mit, dass im nächsten Jahr 
ein Vorschlag für den Aufbau von Ganztagsangeboten im Landkreis Darmstadt-Dieburg vorgelegt 
wird. 
 
Herr Eitel berichtet von der Begeisterung des Staatlichen Schulamtes für die vorgelegten 
Schulbauleitlinien. 
 
Fragen werden beantwortet. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Schulbauleitlinien (SBLL) des Landkreises Darmstadt-Dieburg werden beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  3. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Kenntnisnahmen 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  3.1. 
Vorlage-Nr.: 1764-2013/DaDi 

Aktenzeichen: 013-002 

Betreff: Ausscheiden und Nachrücken von Gremienmitgliedern  
Beratendes Mitglied (Kreisschülerrat) im Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Der Kreisschülerrat hat Herrn Till Stöckmann als Kreisschulsprecher gewählt. Gemäß der 
bestehenden Vereinbarung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses kann Herr Stöckmann damit 
ab sofort als beratendes Mitglied an den Sitzungen teilnehmen. 
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Beschluss zu TOP  3.2. 
Vorlage-Nr.: 1804-2013/DaDi 

Aktenzeichen:  

Betreff: Evaluierungsbericht zur Annahme von Whiteboards an Schulen des 
Landkreises Darmstadt-Dieburg 

Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt weitere Erläuterungen. 
 
Abg. Ludwig (SPD) regt die Vorlage einer Übersicht an, aus der hervorgeht, welche Schulen im 
Landkreis Darmstadt-Dieburg nicht mit Whiteboards ausgestattet sind. 
 
Herr Eitel informiert, dass das Staatliche Schulamt seit 2011 die Schulprogramme nicht mehr 
genehmigen, sondern nur noch zur Kenntnis nehmen muss. 
 
Abg. Prochaska (FW-PP) regt an, dass auf Grund des sehr unterschiedlichen Ausstattungsgrades 
der Schulen mit Whiteboards fachliche Gründe für die Entscheidung über die weitere Ausstattung 
stärker berücksichtigt werden sollen. 
Kreisbeigeordneter Fleischmann teilt mit, dass er vom Losverfahren als Entscheidungsgrundlage 
für die Zuteilung auf Grund der die bereitstehenden Ressourcen übersteigenden 
Ausstattungswünsche nicht abweichen möchte. Er weist darauf hin, dass es in einigen Schulen, u. a. 
das Max-Planck-Gymnasium in Groß-Umstadt, eine ablehnende Haltung zur Ausstattung mit 
Whiteboards gibt. 
 
Fragen werden durch Kreisbeigeordneten Fleischmann beantwortet. 
 
Herr Kreisbeigeordneter gibt zur Ausstattung von Schulen mit Whiteboards folgenden 
Bericht zur Kenntnis: 
 
Finanzierung: 
In 2009 wurden im Rahmen des Sonderinvestitonsprogramms erstmals 250.000 € investiert.  
Seit 2010 stehen im Kreishaushalt jährlich 250.000 € für den Austausch von Kreidetafeln gegen 
interaktive Tafeln zur Verfügung.  
Folgende Mittel werden für die Folgejahre geplant: 2014 = 300.000 € / 2015 = 320.000 € / 2016 = 
340.000 € / 2017 = 350.000 € 
Außerdem enthalten alle Einrichtungsbudgets aus Neu- und Umbaumaßnahmen entsprechende 
Ansätze für interaktive Tafeln. 
Bisher wurden ca. 1.804.000 € in 570 interaktive Tafeln investiert. Zzgl. Kosten für Tafel-PCs/-
Notebooks, Verkabelung, Lizenzkosten, Schulungen, Support, etc.  
 
Board-Typen: 
Promethean Activboard (24 St.) 
Interwrite Dualboard (343 St.) 
SMART-Board (bisher 203; weitere 46 zum Ende 2013 bzw. Anfang 2014) 
 
Schulungen: 
Alle betroffenen Lehrkräfte erhalten i.d.R. vor der Inbetriebnahme der interaktiven Tafeln jeweils 
eine 4 stündige Grundlagenschulung in dem eigens dafür eingerichteten Schulungsraum an der 
Wendelinusschule in Klein-Umstadt mit 10 voll funktionsfähigen Systemen. Bei Bedarf werden 
auch Aufbauschulungen angeboten. 
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Verteilung (bei Austausch im Bestand / ohne Baumaßnahme): 
Es werden jährlich ca. 45 interaktive Tafeln angeschafft,  der Ausstattungsgrad der Schulen soll 
mindestens 25%,  gemessen an der Anzahl an Klassen- und Fachräumen, betragen. Dieser 
Ausstattungsgrad wurde mit dem Arbeitskreis Schulleitungen, in dem Vertreter jeder Schulform 
vertreten sind, erarbeitet. 
 
Ausstattung: 
Jede interaktive Tafel erhält zusätzlich eine beschreibbare Whiteboardfläche (Flügel, fest oder 
fahrbar). Nach Wunsch der Schulen werden je Schule nur einheitliche System-Typen eingesetzt um 
eine Kompatibilität sicherstellen zu können. 
 
Auftragsvergabe: 
Es werden alle zwei Jahre Rahmenverträge im Rahmen von europaweiten Ausschreibungen 
abgeschlossen, um entsprechend auf die aktuelle Technologie und geänderte Anforderungen zu 
reagieren 
Für Ergänzungen/Erweiterungen von vorhandenen Technologien werden entsprechend beschränkte 
Ausschreibungen durchgeführt 
 
 
 
 
 
 
 
Besonderheiten: 
Im Betrieb hat sich gezeigt, dass die interaktiven Tafeln des Typs Interwrite-Dualboard der ersten 
Generation besonders störanfällig sind. Der für 4 Jahre eingekaufte Fullservice kann aufgrund der 
Insolvenz des beauftragten Unternehmens nicht mehr wie erwartet erfüllt werden und erfolgt daher 
durch den IT-Schulservice bzw. beauftragte Fachfirmen. Der Betrieb der SMART- und 
Promethean-Boards erfolgt hingegen so gut wie störungsfrei.  
 
Wartung/Support: 
Die Kosten für Support betragen aktuell ca. 9.500 € im Jahr 2013. Die jährliche Wartung der 
(Ultra)Kurzdistanzbeamer beträgt ca. 11.000 €, steigt jedoch mit der Anzahl der beschafften Tafeln.  
 
Im Anhang erhalten Sie eine Übersicht der interaktiven Tafeln samt Ausstattungsgrad. Da uns 
aktuell nicht für alle Schulen die genauen Anzahlen an Klassen- und Fachräumen (besonders nach 
Baumaßnahmen) vorliegen, sind Ausstattungsgrade bei einigen Schulen unvollständig.  
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Beschluss zu TOP  4. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulbauprojekte 

Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann kündigt an, dass in einer der nächsten Sitzungen des Schul-, 
Kultur- und Sportausschusses die Albrecht-Dürer-Schule in Weiterstadt und die Schule auf der Aue 
in Münster als Schulbauprojekte vorgestellt werden können.  
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Beschluss zu TOP  5. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Gemeinsamer Schulentwicklungsplan 

Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann berichtet zu der Fortschreibung des gemeinsamen 
Schulentwicklungsplanes für die Beruflichen Schulen von den derzeit mit der Stadt Darmstadt 
geführten Gesprächen. 
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Beschluss zu TOP  6. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Mitteilungen und Anfragen 

Beschluss:  
 
Stellvertretender Vorsitzender Prof. Dr. Battenberg weist auf die Veranstaltung „Unsere 
Sprachheilschule stellt sich vor“ der Mira-Lobe-Schule in Eppertshausen am 13.11.2013 von 16:00 
Uhr bis 18:30 Uhr hin. 
 
Auf Nachfrage des Abg. Grieger (Linke) berichtet Kreisbeigeordneter Fleischmann, dass in 
Bezug auf das Ressourcenmanagement derzeit Gespräche mit rund 20 Schulen geführt werden und  
noch keine Aussage getroffen werden kann, wer der Kooperationsvereinbarung nach Abschluss der 
Gespräche beitritt. Weiter informiert Kreisbeigeordneter Fleischmann in diesem Zusammenhang, 
dass die Reinigungsdienstleistung neu ausgeschrieben wurde. 
 
Weitere Mitteilungen und Anfragen liegen nicht vor. 
 
 
Vorsitzender Prof. Dr. Battenberg schließt die Sitzung um 16:20 Uhr. 
 

- - - 
Ende der Niederschrift 

- - - 
 
Darmstadt, den 11. November 2013 
 
 
 
 
Prof. Dr. Friedrich Battenberg Nicole Mally 
Vorsitzender Schriftführerin 


